

COMMUNIQUE DE PRESSE

Alfortville, le 28 janvier 2026

Baromètre Hexopée 2025-2026 : Les associations de l'Éducation populaire en alerte rouge – Une crise qui s'aggrave et menace l'avenir du secteur

Hexopée, organisation professionnelle de l'Education populaire, publie aujourd'hui son baromètre annuel 2025-2026, réalisé en partenariat avec Recherches & Solidarités. Cette 6^e édition, issue d'une enquête menée entre le 17 novembre 2025 et le 7 janvier 2026 auprès de 1393 adhérents employeurs, confirme et aggrave les tendances alarmantes observées dans la dernière édition. Les structures des branches ECLAT, du sport, du tourisme social & familial et de l'habitat & logement accompagné font face à des difficultés financières, humaines et structurelles sans précédent, mettant en péril leur mission d'intérêt général et la cohésion sociale.

Des associations employeuses toujours plus fragilisées : les chiffres clés du baromètre 2025-2026

- **31 % des structures disposent de moins de trois mois de trésorerie** (contre 29 % en 2024), un niveau critique qui limite leur capacité à absorber les chocs économiques et à investir.
- **48% des structures sont en déficit, et 31 % des structures voient leurs ressources nettement inférieures aux prévisions** (contre 27 % en 2024), signe d'un déséquilibre croissant entre besoins et financements.
- **15 % des structures ont renoncé à des investissements essentiels** (contre 13 % en 2024), compromettant leur capacité à moderniser leurs infrastructures et à répondre aux attentes des publics.
- **28 % des structures ont réduit leur masse salariale** (contre 20 % en 2024), avec 19 % contraintes à des licenciements économiques, une hausse significative qui reflète l'intensification des tensions budgétaires.
- **Un tiers des structures (33 %) sont un déficit en 2025**, tandis que 15 % craignent un déficit dépassant 10 % de leurs produits. La perspective d'un dépôt de bilan, bien que stable, reste une menace pour 3 % des structures.

Un secteur en tension : des difficultés qui s'enracinent



Les résultats du baromètre 2025-2026 confirment l'aggravation des difficultés déjà pointées l'an passé. La baisse des financements publics se poursuit, en particulier sous l'effet des décisions budgétaires votées au parlement et portées par le gouvernement. Le recul des soutiens publics est constant depuis 2022, contraignant les associations à puiser dans leurs fonds propres ou à augmenter leurs tarifs, au risque d'exclure les publics les plus précaires.

Seuls 17 % des dirigeants se déclarent optimistes pour l'avenir de leur structure, un niveau bas qui reflète la situation dans laquelle agit notre champ d'activités.

L'appel d'Hexopée : « Agir maintenant pour éviter l'effondrement »

« Année après année nos baromètres démontrent que les difficultés s'aggravent et s'enkystent. Les associations de l'Éducation populaire, pilier de la cohésion sociale et territoriale sont aujourd'hui prises en étau entre la baisse des financements publics et la nécessité de répondre à des besoins sociaux toujours plus importants, déclare David Cluzeau, Délégué général d'Hexopée. Nous ne pouvons plus nous contenter de corrections ponctuelles et marginales. Il est vital de prendre des mesures ambitieuses pour notre secteur. Il est urgent que le gouvernement et les collectivités territoriales s'engagent dans la définition d'un véritable service public de la complémentarité éducative, incluant des financements pérennes adossés à une conférence des financeurs et une revalorisation structurelle des budgets alloués à l'Education populaire. »

Hexopée rappelle que l'absence d'adoption du budget 2026 dans la version présentée via l'article 49 alinéa 3 de la constitution par le Premier ministre agrave mécaniquement la situation.

L'organisation demande :

- **La convocation immédiate d'une conférence des financeurs** de l'Éducation populaire, comme préconisé par le Comité de Filière Animation.
- **Une sanctuarisation des financements publics**, nationaux comme locaux, indexé sur l'inflation et les besoins réels des structures.
- **Un soutien spécifique à l'emploi associatif**, pour rendre plus compétitif l'emploi associatif, en particulier par une refonte en profondeur de la taxe sur les salaires.

Hexopée, créateurs de citoyenneté

Hexopée, organisation professionnelle représentative dans les champs Éclat (Animation), Sport, Tourisme social et familial (TSF) et Habitat et Logement accompagnés (HLA, ex.FSJT) représente près de 14 000 structures adhérentes employant 100 000 salariés. Elle est également co-fondatrice de l'Alliance des Employeurs du Sport et des Loisirs et est associée au Synofdes, organisation professionnelle représentative dans le secteur des organismes de formation. Elle dispose en outre d'un organisme de formation, Synopée.



Retrouvez-nous sur [LinkedIn](#), [Facebook](#) et [YouTube](#) !

CONTACT MÉDIAS & INSTITUTIONNELS

Antoine TREDEZ

atredez@hexopee.org / 0659864770

